

Gestos de la guerrilla, realizados la última semana, ayudan a darle un nuevo aire a la negociación.

Tres pronunciamientos de las Farc en la última semana dejaron en evidencia un cambio de tono que, a juicio de expertos, lo que busca es darle un mayor dinamismo al proceso de paz que se lleva a cabo en La Habana.

El más significativo está relacionado con su propuesta de convocar una constituyente para refrendar los acuerdos que se logren durante el diálogo. Aunque desde noviembre pasado –cuando arrancó la negociación– han insistido en ese mecanismo de manera reiterada y muchas veces enfática, el viernes aseguraron que no es un “inamovible” y que su intención no es frenar el avance del proceso con este tema. Eso lo resaltó, incluso, el propio Gobierno.

‘Andrés París’, uno de los voceros de las Farc en Cuba, le dijo a Noticias Caracol que “este punto y cualquier otro no se tiene que convertir en un inamovible que ahora impida la marcha del proceso”.

El Gobierno, encabezado por el presidente Juan Manuel Santos, ha dicho en todos los tonos que la constituyente no hace parte de la agenda pactada para el diálogo y que, por lo tanto, no será un tema de discusión. Su principal argumento es que, de convocarse, las más perjudicadas serían las Farc, por su baja favorabilidad entre la opinión.

Carlos Eduardo Jaramillo, exasesor de paz, aseguró que la nueva postura de las Farc “está dentro de la lógica de la negociación. No han renunciado a la propuesta de la constituyente porque, ante la dureza con que el Gobierno les ha respondido en este tema, pues han optado por una posición mucho más pragmática”.

Esto lo reconocen incluso en el uribismo, sector político de derecha que ha lanzado duras críticas contra el proceso que se realiza en Cuba.

Uno de sus líderes, el exviceministro de Defensa Rafael Guarín, calificó este cambio de tono como una “actitud inteligente”, que, a la vez, le genera un nuevo reto al Gobierno.

“Lo que hacen es aplazar la discusión por temor a que, si la plantean ahora, frenen el desarrollo de las negociaciones. Es una actitud inteligente, siguen en la mesa y mantienen los espacios políticos que han ganado”, precisó Guarín.

Llamado a Uribe

Otra movida que deja a las Farc con una postura más realista -de acuerdo con analistas- es el hecho de haber expresado la intención de dialogar sobre el proceso de paz con el expresidente Álvaro Uribe.

Este mensaje, dado públicamente por 'Iván Márquez', tiene una alta connotación política e histórica, no solo por el antagonismo entre la guerrilla y Uribe, sino porque varias voces lo han interpretado como una señal de que sí quiere la reconciliación y que está dispuesta a darles la cara a sus víctimas. El padre del exmandatario fue asesinado por las Farc.

León Valencia, director de la Fundación Nuevo Arco Iris, aseguró que una propuesta de esta naturaleza deja claro que "las Farc han empezado a ver que la oportunidad de reincorporarse a la sociedad civil está en las elecciones del 2014 y están tratando de hacer más fácil y más ágil la negociación".

El tercer gesto se produjo hace una semana. Fue el encuentro que sostuvieron las cabezas de las Farc, 'Timochenko', y el Eln, 'Gabino', en la selvas colombianas. La intención, según un comunicado de las dos guerrillas, era ratificar la necesidad de alcanzar la paz.

Las Farc ya están en la mesa de diálogo, por lo que distintos analistas han señalado que el mensaje que le dieron a la otra guerrilla fue el de abrir los espacios para hacer lo mismo. Días después de esto se produjo la liberación del cabo Carlos Fabián Huertas, luego de 43 días de secuestro en poder del Eln.

Por estos tres gestos, que dejaron en claro un cambio de tono de las Farc, la analista Laura Gil concluyó que "en la mesa de La Habana las Farc sí están dispuestas a ceder en sus posturas".

Mesa se reanuda el 22 de julio

Mañana concluirá otra ronda de diálogo en Cuba, que avanza alrededor del segundo punto de la agenda: participación política. Este fin de semana las delegaciones trabajaron por separado y hoy se vuelven a reunir, por lo que hay expectativa sobre cómo se reflejará el cambio de tono de las Farc en la mesa. Al concluir este ciclo, las partes se volverán a reunir el 22 de julio y no se descarta que desde esa fecha se logren acuerdos concretos sobre este tema.

'Es la ruta concreta para avanzar'
Fernando Carrillo, ministro del Interior

El propio Gobierno reconoció que el cambio de tono de las Farc –sobre todo en lo referente a la constituyente– le da un nuevo aire al proceso, porque permite centrarse en los temas con los cuales se construyó la agenda de diálogo.

Fernando Carrillo, ministro del Interior, afirmó que “regresar a los temas convenidos desde el inicio en el acuerdo general es la ruta concreta para avanzar con paso firme y responder a la expectativa de resultados concretos”.

El funcionario agregó que, en este momento, las partes deben concentrarse en el punto que está en discusión, el de participación política, para avanzar “rápido en los acuerdos sobre esa materia”.

‘La negociación es solo parte del proceso de paz’

Un llamado para recordar que los diálogos de La Habana son “para resolver el conflicto” y que la paz será una construcción colectiva posterior hizo Peter Cunningham, experto en resolución de conflictos, en entrevista con EL TIEMPO.

Cunningham, profesor de la Universidad Metropolitana Nelson Mandela, de Sudáfrica y quien visitó Colombia para dictar unos cursos en la Universidad de La Salle, vivió de cerca el proceso de paz en su país con el que se logró el fin del apartheid.

¿Cómo ve el proceso de paz en Colombia?

Lo más importante en cualquier negociación es ver cuáles son los temas que están en la mesa y que todas las partes tengan la misma concepción y definición de estos, que haya un punto fijo para negociar. Veo que en Colombia hay voluntad política y compromiso por resolver los problemas sociales.

¿Cree que los diálogos entre Gobierno y Farc terminen en un acuerdo de paz?

Quienes están en la negociación deben entender que alguien tiene que ceder, y en ese ceder deben entender que al final todos van a ganar.

¿Cuál es la clave para que un proceso de paz llegue a buen término, como ocurrió en su país?

Debe existir un compromiso de todas las partes. Es muy importante tener en cuenta que quienes están negociando representan los intereses de diferentes grupos, no intereses personales, y por tanto se debe reportar públicamente los avances para que exista un escenario de claridad. También, educación en ambas partes sobre lo

que implica la negociación, para no generar falsas expectativas, ya que el trabajo que se está haciendo ahora es la resolución de un conflicto, no la solución de todos los problemas de una sociedad a largo plazo. La negociación es solo parte del proceso, pero todo realmente ocurre después de ella.

¿Cuál es el papel de las víctimas en el proceso y en el posconflicto?

Las víctimas deben tener la oportunidad de reportar su historia porque de esa manera la historia de Colombia sería reescrita. El proceso de negociación involucra a todas las estructuras del sistema social colombiano para establecer la historia en su totalidad, pero con las voces de todos.

REDACCIÓN POLÍTICA

http://www.eltiempo.com/politica/ARTICULO-WEB-NEW_NOTA_INTERIOR-12917790.html